



*Ne mettez jamais en doute le courage des Français, ce sont eux qui ont découvert que les escargots étaient comestibles. Doug Larson*

**Semaine 18 du 1er au 7/05 - 2023**



Contrairement à ChatGPT et ses semblables, l'esprit humain n'est pas un volumineux moteur de recherches statistiques en quête de modèles, avalant des centaines de téraoctets de données et extrapolant la réponse la plus probable à une question ou la solution la plus vraisemblable à un problème scientifique. Bien au contraire, l'esprit humain est un système étonnamment efficace et même raffiné qui fonctionne avec de petites quantités d'informations ; il ne cherche pas à déduire des corrélations sommaires à partir de données, mais à élaborer des explications.

*Noam Chomsky, linguiste*

### La Chine et l'Occident.

La philosophe Chantal Delsol n'a pas tort quand elle déclare que « le régime chinois ne cherche pas, comme le nôtre, à protéger la liberté des personnes en la rendant compatible avec la nécessité d'un gouvernement. Son but est ailleurs : dans le bien-être des sujets, la grandeur de la civilisation et la puissance commune. »

## Politique

---

### Conflit ukrainien

En Bulgarie, à Lukoil exactement, une entreprise russe possède un terminal pétrolier et une raffinerie qui continuent à importer du pétrole brut de Russie malgré les sanctions. Une importante partie de ces carburants est exporté vers l'Ukraine.

Elle le clame sur tous les toits occidentaux, l'Ukraine est prête à lancer sa contre-offensive. Mais la date, l'ampleur et les axes de l'attaque sont évidemment tenus

secrets. Grâce aux renseignements fournis par les satellites américains, les Ukrainiens connaissent les lignes de défense russes.

Bruxelles débloque 500 millions pour aider les industriels à augmenter leur production. Les États membres pourront également puiser dans les fonds de cohésion et de relance.

## **Deci... delà**

A Saint-Brévin-les-Pins (Loire-Atlantique), la droite nationale entend manifester pour la troisième fois contre un projet d'un centre d'accueil pour immigrés. Mais cette fois-ci Renconquête qui soutenait le mouvement a décidé de se retirer.

*Dans deux articles publiés par l'Américain Bloomberg et l'Anglais The Guardian, l'écrivain Philippe Tesson a eu un joli mot : « La France, ce paradis habité par des gens qui se croient en enfer ». Ces deux médias, peu francophiles, précisent que la France est un des pays les plus égalitaires d'Europe ; ses émissions de CO<sup>2</sup> les plus faibles et un chômage retombé à 7%. Et ce malgré l'autisme de son Président.*

La liste indépendantiste dirigée par l'ancien président de la Polynésie française Oscar Temaru a remporté dimanche 30/4 le second tour des élections territoriales. Avec 44,2% des voix contre 38,5% pour la liste du président sortant Édouard Fritch, ils vont gouverner la collectivité territoriale pendant cinq ans.

Ce territoire, est grand comme l'Europe et composé de cinq archipels éloignés de 17 000 km de Paris. S'ils ont surtout fait campagne sur le pouvoir d'achat, les indépendantistes ont également fait savoir qu'ils souhaitaient lancer un processus de « décolonisation ». Là on se marre !

Côté muguet les manifs du 1<sup>er</sup> mai dans toute la France ont été servies. Les Black Blocs ont mené la danse d'entrée de jeu, notamment à Paris où la tension n'a pas ralenti. Mais aussi à Lyon, Nantes et Angers.

Selon le Premier ministre, Elisabeth Borne, qui évidemment condamne les violences révèle les chiffres de 406 policiers ou gendarmes blessés et 540 arrestations.

Globalement, la mobilisation du 1<sup>er</sup> Mai a été forte partout en France. Le gouvernement aimerait bien faire revenir les syndicats autour de la table de négociation. Mais la réforme des retraites reste un casus belli. On est donc toujours dans l'impasse. De leur côté les syndicats ne pourront pas tenir encore longtemps sur le front des grèves.

Faut pas casser une dynamique qui marche. Les huit leaders syndicaux prévoient une 14e journée de mobilisation le 6 juin, deux jours avant le débat à l'Assemblée de la proposition de loi pour abroger la réforme des retraites.

Le Conseil constitutionnel a rejeté mercredi 3/5 une demande de référendum d'initiative partagée (RIP) concernant la réforme des retraites. Cette décision n'est pas vraiment une surprise.

La juge Catherine Vannier, ancienne vice-présidente du Syndicat de la magistrature, a fait annuler la destruction d'un bidonville décidée dans le cadre de l'opération Wuambushu à Mayotte. Cette juge immigrationniste entrave notre souveraineté et devrait être virée.

## Elysée

---

Dixit Macron : « Une toute petite minorité a essayé de bordéliser le Stade de France comme une minorité de Français essaie de bordéliser le pays ». On se rassure comme on peut.

Malgré de nombreux différents, Emmanuel Macron se rendra à Berlin début juillet pour une visite d'Etat dont les derniers détails sont en cours de négociation entre les deux capitales. Pour quel bénéfice ?

Lors d'un déplacement en Charente-Maritime le président de la République a annoncé un investissement d'un milliard d'euros par an pour le lycée professionnel, dont il veut faire « une cause nationale », en visant « 100 % d'insertion professionnelle ». Louable intention.

## Gouvernement

---

Cible privilégiée du gouvernement – mais pas que – Jean-Luc Mélenchon s'est largement fait tacler par Elisabeth Borne et surtout Gérald Darmanin pour n'avoir pas dénoncé les violences qui ont suivi les cortèges du 1<sup>er</sup> mai. Il « excite tout le monde » et appelle quasiment à la sédition.

Il a répondu sur touiteur « *le maintien de l'ordre hier a tourné une fois de plus à une absurde violence générale, Darmanin est 100% responsable (...) les policiers devraient se méfier d'un chef aussi lamentable* ».

Coup de froid ente Paris et Rome à la suite des propos tenus par le locataire de la place Beauvau, Gérald Darmanin, sur l'incapacité de Giorgia Méloni à « régler les

problèmes migratoires ». Le chef de la diplomatie italienne, Antonio Tajani, a annulé sa visite à Paris.

## Institutions

---

Démagogie. Une délégation d'élus de la capitale ukrainienne est venue à Paris vendredi, à l'invitation d'Anne Hidalgo, visiter le jardin du Petit Palais qui doit être rebaptisé jardin de Kiev dans quelques semaines.

A l'Assemblée la journée du 1<sup>er</sup> mai a donné lieu à de nombreux palabres et à des passes d'armes entre le gouvernement et l'opposition, particulièrement à gauche.

On apprend que la DGSE ne compte pas moins de 6 000 agents. Ils n'étaient que 4 000 en 2008. La proportion de militaire est tombée à 20%, un chiffre qui inquiète son patron, Bernard Emié car c'est le ministère des armées qui fournit les moyens et les hommes de son service action. Le budget est de 857 M€.

Un accord a été trouvé entre la majorité et les Républicains sur le projet de loi visant à accélérer la construction de nouvelles centrales nucléaires. Un succès à mettre au crédit d'Agnès Pannier-Runacher, ministre de la Transition énergétique.

Face à la réforme des retraites ne reste plus que la proposition de loi du groupe Liot pour l'abroger. Et ça colle des sueurs froides aux macronistes (Renaissance and C°) car une majorité simple suffit pour être approuvée. Et celle-ci pourrait être obtenue.

## Divers

---

Annoncé en 2018 la mise en place d'un service national universel (SNU) est en train de tourner à l'eau de boudin. Un bazar inventé par Emmanuel Macron destiné aux jeunes de 15 à 17ans qui possèdent la nationalité française.

But : favoriser la mixité sociale, enseigner aux jeunes les enjeux de la défense. Pris dans le tourbillon de la retraite, l'extrême gauche a ouvert un nouveau front dénonçant la militarisation de la jeunesse et une caricature du service militaire.

L'ex-ministre sarkozyste Maurice Leroy, salarié par l'entreprise publique qui développe le « grand Moscou », a obtenu la nationalité russe en 2021.

Le président du cabinet de diplomatie d'affaires Gilles Rémy a été radié de son mandat de conseiller du commerce extérieur de la France en février, en raison de ses prises de parole publiques sur la guerre en Ukraine jugées pro-Moscou.

## Tambouille Renaissance & C°

---

Au sein de Renaissance certains se montrent sceptiques. « Mélenchon, pourquoi on s'attarde toujours sur lui ? Parce qu'il est outrancier. Mais ce n'est pas lui, le danger électoral. »

Renaissance a déposé plainte pour diffamation contre deux députées de La France insoumise, Clémentine Autain et Danielle Simonnet, pour avoir touté que le parti était lié aux propos de Salime Mdéré, du conseil département de Mayotte déclarant « qu'il fallait peut être en venir à tuer des délinquants, voyous et autres terroristes » pour mettre fin à leurs exactions.

Sémantique de cornecul. Pour avoir précisé que le 1<sup>er</sup> mai était la Fête du Travail, la gauche est monté au créneau pour rappeler que l'expression était du maréchal Pétain mais qu'il s'agissait en fait de la Fête des travailleurs et d'une journée, à l'origine, de grève et rendue fériée par Pétain. Côté branlette, la gauche ne mollit pas.

## Droite

---

Si pour Eric Ciotti la cohabitation avec Macron n'est pas à l'ordre du jour, il n'en va pas de même pour tous les députés. Une bonne dizaine d'entre eux sont pour à l'image d'Hervé Juvin qui déclare « Un accord de gouvernement, une cohabitation (...) c'est inéluctable : nous avons quatre ans devant nous et il n'y a pas de majorité ». En voilà un qui est pressé d'être ministre.

Bof ! Éric Ciotti a tranché : c'est au Cirque d'Hiver, à Paris, que le président des Républicains organisera le 17 juin ses « états généraux de la droite ». Destinés à définir la ligne officielle sur un certain nombre de sujet.

Ces Etats-généraux seront pilotés par Geoffroy Didier. Eric Ciotti entend répondre aux questions suivantes : qu'est-ce que la droite ? Qu'est-ce qu'elle veut ? qu'est-ce qu'elle doit porter comme espérance ? En prévision également, le lancement d'un média.

Le problème qui se pose aux Républicains est que pour définir une ligne idéologique, voire un corpus, il faut d'abord avoir une « vue du monde », ce qu'ils n'ont pas. Donc, on restera au niveau du bavardage.

Au raout du RN au Havre, où Marine Le Pen a fêté le 1<sup>er</sup> Mai, ils étaient 1300 personnes à participer au fameux casse-croûte que le parti avait organisé au Carré des docks. On a bien compris l'intention, venir titiller un possible candidat à la prochaine présidentielle.

Les Républicains viennent de lancer leur média numérique, *Une certaine idée*, en écho à De Gaulle. Le site internet sera alimenté d'interviews d'une trentaine de minutes chacune, sur tous les sujets, avec des personnalités plutôt de droite, mais pas forcément étiquetées LR.

## Gauche

---

Anne Hidalgo, Carole Delga, Marie-Pierre de La Gontrie, Nicolas Mayer-Rossignol, Stéphane Le Foll, Patrick Kanner...Tous ont signé une large pétition interne pour que l'ancienne ministre Laurence Rossignol soit réinvestie pour les sénatoriales de septembre. Un soutien très franc-maçon.

C'est peu dire que le sujet sur l'immigration divise fortement la gauche alors que, selon un sondage, ils sont désormais 48% à estimer qu'il y a trop d'immigrés en France. Et de s'invectiver les uns les autres. Une belle foire d'empoigne.

Déjà reporté, le décret de dissolution du mouvement écologiste « Les Soulèvements de la terre » voulu par Gérald Darmanin ne sera pas examiné en conseil des ministres, mercredi 3 mai.

La radicalité des méthodes prônée par la nébuleuse écologiste découle d'une histoire, qui prend sa source sur la zone d'occupation de Notre-Dame-des-Landes (Loire-Atlantique).

Hors micro, certains à gauche finissent par l'admettre : « *Il faut reconnaître que nous n'avons plus d'idées. Franchement, à quoi ça sert d'aller taper dans des casseroles tous les soirs à 20 heures ?* ». Ô rage Ô désespoir !

## Société

---

L'hôpital pour enfants de La Tronche (Isère) va devoir déprogrammer 467 opérations. Surmenées, la quasi-totalité des infirmières du bloc pédiatrique sont en arrêt maladie. Une situation inédite.

Selon Jérôme Fourquet, qui explore nos entrailles sociétales à l'Ifop, en 1990, 60% des Français déclaraient que leur travail était important dans leur vie. Il ne sont plus que 21% aujourd'hui.

Les raisons sont multiples : montée des loisirs et du consumérisme, multiplication des normes et des processus entraînant une perte de sens chez les travailleurs, que ce soit dans le secteur hospitalier par exemple et pour les "bullshit jobs" (job de merde) dans le privé. Bref, un monde du travail tapé au moral.

Selon Eurostat, 10,2% des Français - dont 25% des cadres - travaillent plus de 49 heures par semaine contre 7% en moyenne dans le reste de l'UE.

Air France limite ses vols vers la Chine. La raison majeure revient à l'interdiction du survol de la Russie. Voici qui contrarie fortement les acteurs de l'industrie du tourisme car les touristes chinois sont connus pour être dépensiers.

## Faits divers

---

Employé du casino de Mimizan (Landes), un jeune homme de vingt ans, entré par les combles dans la pièce sécurisée du coffre-fort, a dérobé 100 000 €. Fortement soupçonné, il a été incarcéré et le butin retrouvé dans les toilettes du domicile familial. N'est pas Lupin qui veut.

On se marre. Ils participent à deux émissions similaires sur TF1 et M6. « Familles nombreuses » sur TF1 et « Châteaux de mes rêves » sur M6. Ben, ces figurants sont pas contents et ont décidé de porter plainte, ils s'estiment sous-payés. Ils sont une bonne centaine au total. Allez, ouste... au prud'homme.

Ahmad J, réfugié « politique » soudanais, 24 ans est entré dans le casino d'Enghien avec une fausse ceinture d'explosifs pour réclamer la caisse et se rembourser de ses déboires du jeu. Il a écopé de six mois de prison... et pas de retour au pays ?

Le député du Cher Nicolas Sansu (PCF/Nupes) a été condamné mardi 2/5 à Bourges à deux mois de prison avec sursis pour conduite en état d'ivresse et outrages envers les trois policiers qui l'avaient appréhendés.

## Migration/islam

---

Une église en perdition. À Roubaix, les élèves musulmans représentent la majorité des effectifs des écoles catho. Dans les quartiers nord de Marseille,

l'école privée catholique Saint-Joseph-Viala compte presque 100 % d'élèves musulmans. Ils sont plus de 50 % dans les établissements catholiques de Seine-Saint-Denis.

Violences d'immigrés ordinaires. A Noisiel (77) un sdf afghan frappe un policier avec sa matraque ; gare de Gargenville (78) un homme de 78 ans poussé sur les voies par un migrant sans papier ; à Aurillac (15) deux Mahorais au casier chargé et un Algérien sous OQTF, jugés ; à Villeneuve-d'Ascq (59) le recteur est soupçonné d'avoir détourné des milliers d'euros en liquide, etc., etc.

## **Ecologie/ sciences & techniques**

---

L'Organisation météorologique mondiale (OMM) chiffre désormais à 80% le risque qu'El Niño fasse son retour d'ici la fin de l'été. El Niño ? Ce phénomène météorologique complexe qui revient tous les 2 à 7 ans et qui conduit à une hausse globale des températures et à la multiplication d'événements climatiques extrêmes (ouragans, cyclones, sécheresses)

Agriculture intensive, chasse et commerce de l'ivoire ont amplifié le mouvement qui fait qu'il reste moins de 45 000 éléphant sauvages en Asie.

C'est la mode. Avocat (Earth) et enseignant en droit (Paris 2), l'ex-ministre de l'Education nationale Jean-Michel Blanquer travaille depuis plus de six mois sur un projet d'académie pour la transformation écologique.

## **Economie**

---

Le milliardaire tchèque Daniel Krétinsky qui multiplie les acquisitions en France a les moyens de ses ambitions. Candidat au rachat de M6, de Casino et du groupe Edf, son activité de stockage du gaz a accru de 200 M€ ses revenus en raison de la tension sur les prix occasionnée par la guerre en Ukraine. Il dispose par ailleurs d'un cash-flow de 750 M€ depuis 2022.

Le groupe Pernod Ricard présidé par Alexandre Ricard est optimiste pour son attractivité en Chine. Les Chinois sont de plus en plus attirés par des spiritueux français haut de gamme. A défaut de pétrole on va leur coller la gueule de bois.

En Russie, les Chinois prennent la place des Européens. Comme le constructeur automobile Changan implanté à Toula, ville industrielle à deux heures de Moscou. La vente totale de voitures chinoises est passé de 7% à 40% en deux ans.

## Culture/médias

---

Claude Perdriel, 96 ans, a annoncé se donner encore deux ans à la tête des Editions Croque Futur (*Challenges, Sciences & Avenir, La Recherche*). Avec 40%, le groupe LVMH est voué à racheter entièrement ces magazines.

BFMTV attend la contre-offensive ukrainienne de pied ferme. La chaîne dispose actuellement d'une équipe envoyée sur place. Elle pourrait être remplacée cet été par des pigistes s'il n'y a pas d'opération.

Geoffrey Hinton, considéré comme l'un des pères fondateurs de l'intelligence artificielle (IA), a mis en garde contre ses dangers en quittant son poste au sein du géant Google. Les avancées dans ce secteur induisent « *de profonds risques pour la société et l'humanité* », estime-t-il. Méphisto ne sera jamais au chômage.

Vous marrez pas. La société des journalistes et du personnel de ce torchon qui s'appelle *Libération* vient de rejoindre le Conseil de déontologie journalistique et de médiation qui comprend 24 membres. En matière de déontologie, *Libé* en connaît un rayon.

## Europe

---

**Allemagne.** A la suite d'une enquête d'Udo Ulfkotte du *Frankfurter Allgemeine* (décédé depuis), les Allemands ont découvert que le gouvernement a acheté en sous-main beaucoup plus de journalistes qu'on ne le soupçonnait. Un bonus qui dépasse le 1,5 M€.

A partir du 1<sup>er</sup> mai, l'Allemagne propose un abonnement unique à 49 euros par mois, valable pour tous les transports locaux et les trains régionaux, dans tout le pays.

**Angleterre.** Samedi 6 mai restera un grand jour marqué dans l'histoire britannique puisque ce sera celui du couronnement officiel du roi Charles III, et celui de sa femme Camilla, suite au décès de sa mère Elisabeth II. Coût des cérémonies : 115 M€.

Ce part en sucette ! Les cultes non-chrétiens seront intégrés pour la première fois à la cérémonie de couronnement de Charles III. Vont se côtoyer juifs, hindouistes, sikhs, musulmans, bouddhistes. Pas un seul anthropophage ?

Il se raconte dans la communauté anglaise de Dordogne que le prince Harry ne serait pas le digne fils de son père, Charles III, mais un authentique bâtard. Il faut

bien dire que Diana avait la cuisse légère car délaissée par son mari qui fourgonnait Camilla.

**Grèce.** La Cour suprême a interdit mardi 2 mai le parti national Les Hellènes de participer aux élections du 21 mai, estimant que celui-ci est la continuation du parti néonazi Aube dorée, déjà dissous.

**Hongrie.** Budapest va accueillir pour la deuxième année consécutive la CAPAC (Conservative Political Action Conference), une rencontre semestrielle organisée aux Etats-Unis par la frange la plus à droite du Parti républicain. Le concept a été adopté à travers le monde.

Dans la capitale hongroise vont donc se retrouver des représentants du FPÖ autrichien, du Vox espagnol, le Premier ministre géorgien et le président du Rassemblement national Jordan Bardella.

**Italie.** La présidente du Conseil, Giorgia Meloni, a décidé de taper dans le dur en réduisant les aides sociales afin de stimuler l'emploi dans le pays. Le texte adopté facilite le recours aux contrats précaires et supprime le revenu citoyen. Et elle a annoncé ça un 1<sup>er</sup> Mai aux lavatori !

**Pologne.** Un nouveau parti ultra conservateur libertarien Confédération (Konfederacja) vient de surgir dans le paysage politique polonais et se positionne déjà comme une force politique antisystème qui avoisine les 12%.

A sa tête, Slawomir Mentzen, conseiller fiscal et producteur cossu d'une bière à son nom, et à ses côtés, Krzysztof Bosak (40ans) et Robert Winnicki (37 ans) anciens activistes d'un mouvement national catholique, *La jeunesse des vrais Polonais*.

## International

---

**Etats-Unis.** Robert F. Kennedy JR, neveu de JFK, met ce qui reste de sa famille dans l'embarras après avoir annoncé sa candidature aux primaires démocrates. Et pour cause, notre homme est antivax.

Il affirmait encore récemment que « *les Juifs sous le nazisme étaient mieux traités que les Américains pendant la pandémie (...) Même sous Hitler, vous pouviez traverser les Alpes pour gagner la Suisse ou vous cacher dans un grenier comme Anne Franck* ».

## Sites à consulter

---

### Les essentiels

*TVLibertés*

*Eurolibertés*

*Observatoire du journalisme*

*Synthèse nationale*

*site de la revue Eléments*

*La France Rebelle*

*La Nouvelle librairie*

## **LA RUSSIE A-T-ELLE LES MOYENS DÉMOGRAPHIQUES DE SA RÉSISTANCE MILITAIRE ET INDUSTRIELLE ?**

**Christophe De Brouwer\***

La situation actuelle, que personne n'aurait pu imaginer il y a à peine une grosse année, est étonnante. Voilà un pays, la Russie, somme toute modeste avec sa population de moins de 150 millions d'individus, en train de mettre à genoux une Europe bien pensante et de faire vaciller l'Amérique de l'hégémon à travers, par exemple, la déstabilisation, d'une manière ou d'un autre, de son système financier basé sur le dollar-roi. Ce pays à la démographie peu reluisante réussit non seulement à tenir à distance, mais à ouvrir une brèche dans le front représenté par l'Occident dit collectif, regroupant les pays les plus avancés technologiquement de la planète, sinon les plus riches, comptabilisant une population presque dix fois plus importante. Inimaginable, et pourtant ! La faiblesse de cet ensemble dominateur devient patente. Il ne se passe pas une semaine sans qu'un État, et non des moindres, s'engouffre dans la brèche et tourne la tête dans le sens d'un vent nouveau.

Comment est-ce possible?

De multiples explications sont proposées, mais je resterai, de façon assez schématique, dans ma sphère de compétence, le monde du travail auquel j'ai consacré ma vie professionnelle.

Du point de vue démographique, l'espérance de vie à la naissance du Russe, bien qu'elle connaisse une vigoureuse amélioration au fil des années, reste nettement en deçà des pays européens. Il faut dire qu'elle vient de loin. En revanche contre le taux de mortalité infantile, également en nette amélioration, a rejoint celui des USA. Cependant, comme ses homologues occidentaux, la population vieillit et diminue année après année. Ce type de marqueurs ne nous aide donc pas réellement à comprendre.

On a souvent dit que la guerre actuelle en Ukraine était une guerre industrielle. En tout cas, sans une solide industrie, on ne voit pas comment la Russie pourrait résister comme elle le fait à la pression occidentale constante et puissante se traduisant par un flux d'armes de grande ampleur, ainsi que par des sanctions économiques et politiques d'un niveau jamais vu. Elle résiste pourtant cela fait très mal à cet Occident arrogant, sûr de sa puissance.

Revenons en arrière: le paysan de Tolstoï et le koulak (petit propriétaire terrien) avaient disparu. La brutalité de l'holodomor nous le rappelle: la dékoulakisation, en d'autres termes la prolétarianisation de la paysannerie, accompagnée de la confiscation généralisée des terres agricoles, va provoquer un état de famine rampant en URSS début des années 1930. Cette phase fera des ravages surtout au Kazakhstan (on parle de 1,5 million de décès). Phénomène complexe où l'industrialisation à marche forcée de l'URSS nécessite des fonds et la réquisition des céréales, déjà en volume insuffisant, pour leur vente à l'étranger, en est un moyen. Les résistances restent fortes et en 1932, des lois d'une cruauté extrême sont appliquées afin de parvenir à cet objectif qui plongent la paysannerie de l'Ukraine et du Kouban dans une famine effroyable, on parle ici de 4 à 5 millions de morts. Y avait-il également une volonté délibérée de détruire et tuer cette paysannerie peu docile, une punition collective et donc un génocide? Je laisserai les historiens en débattre. Cependant, une des conséquences recherchées fut une industrialisation massive de l'URSS qui va persister en Russie jusqu'à nos jours.

On est au commencement des années 1980, dans la région de Charleroi en Belgique. Débutant dans le métier, j'étais en visite avec un collègue chevronné qui me montre d'énormes friches industrielles, depuis disparues, me disant: « tu vois cela, j'y ai travaillé, cela représente environ 100 000 travailleurs ». Un peu interloqué par l'énormité du chiffre, vrai ou faux, qui m'en procure d'ailleurs le souvenir, j'étais intérieurement glacé en imaginant le nombre de vies abîmées, car tous ne furent pas reclassés, on en était très loin: la désindustrialisation de l'Europe était en cours.

En 1997, mon collègue Jacques Nagels détaillait dans son livre d'économie politique le nombre d'intervenants et de pays qu'il fallait pour construire une voiture Pontiac à 20 000 dollars. Il énumérait pas moins de 9 pays différents intervenant, la ville de Détroit aux USA se réservant les « stratèges, avocats, banquiers, actionnaires, lobbying...».

En 1997 déjà ! Et le mouvement de globalisation mondiale allait s'amplifier, tandis que la Russie d'Eltsine, parasitée par ses nouveaux oligarques, gardait néanmoins sa base industrielle, en fort mauvaise posture, certes, mais toujours là. Les années Poutine qui ont suivi permirent à une partie importante de cette industrie de s'adapter, de se renouveler, de s'étendre. Ce redéploiement fut aussi soutenu par une politique volontariste au niveau des études supérieures, notamment universitaires, d'ingénierie-technologie-sciences techniques qui représentent environ 1/3 des quatre millions d'étudiants de l'enseignement supérieur russe en 2022. Même si certains de ces ingénieurs s'exportent, cela démontre que le cœur de l'économie russe est à la manufacture et non aux services. Les classements internationaux, basés sur le PIB exprimé en parité de pouvoir d'achat, lorsque le dollar n'est qu'un des instruments de calcul, rangent la Russie nettement devant l'Allemagne, en quasi-parité avec le Japon.

Ceci dit, cela ne nous donne pas réellement d'indications quant à l'économie réelle de ce pays, et surtout pour notre propos, la production de biens, en d'autres mots l'importance du secteur manufacturier. Bien qu'il y ait d'autres co-facteurs explicatifs, les données de consommation d'énergie approchent mieux la dimension que nous cherchons. La place de la Russie se situe juste après l'Inde, loin devant le Japon.

Il en est de même pour la production et la consommation d'électricité. La Russie est devenue une grande usine. De plus, les sanctions de 2014 ont imposé un mouvement inverse à la tendance générale, une déglobalisation de son économie permettant, pas d'autre choix, une certaine capacité à se suffire à elle-même. C'est d'ailleurs un objectif clairement identifié : la « souveraineté technologique » et dès lors au moins « la parité technologique » avec les autres pays. En conséquence, ce secteur manufacturier se veut d'une très grande cohérence: le miroir inversé de l'Occident collectif. Tout est loin d'être parfait, il y a encore beaucoup de chemin à parcourir. Notamment, des gains de productivité devront être réalisés, ne serait-ce que pour compenser une pénurie de travailleurs qui pointe déjà son nez dans certains secteurs: en effet, le chômage est quasi inexistant en Russie (sinon un petit chômage dit frictionnel de 3,5 %), avec un taux d'actifs comparable à celui de l'Allemagne: le plein emploi est sous tension. On en rêverait chez nous !

Actuellement cela fonctionne, probablement au-delà des calculs les plus fous des stratégies russes du début de l'« opération spéciale ».

En résumé, le talon d'Achille de la Russie n'est pas, contrairement aux slogans imbéciles de notre chère presse de « grand chemin », dans sa capacité industrielle et à l'innovation, mais bien dans sa démographie, en soi et en lien avec l'emploi. Comment cela évoluera-t-il, une fois cette guerre terminée? Bien malin celui qui devinera juste.

*(\*) Christophe de Brouwer est full-professeur honoraire et ancien président de l'École de Santé publique de l'Université de Bruxelles.*

Source : Antipresse